

L'Alliance Nouvelle

La nouvelle et éternelle Alliance... Oui la «Nouvelle Alliance ». La formule a été prononcée par Jésus-Christ au soir de la cène en présence de des apôtres : il prit la coupe et après avoir rendu grâce il leur dit « prenez et buvez en tous, car ceci est mon sang, le sang de la Nouvelle Alliance, versé pour vous en rémission des Péchés. »

Pour les Chrétiens cette expression passe comme naturelle et simplificatrice. Avant de s'avancer plus disons que l'ancienne Alliance était passée avec le peuple d'Israël dans l'ancien testament, et que la nouvelle va s'appliquer à tous les baptisés dans le nouveau. Nous entrons bien là dans l'universalité.

Saint Paul distingue deux alliances :

l'Ancienne soumise à la loi et la nouvelle soumise à la foi d'où l'ancien et le nouveau testament. L'ancienne, dans la bible hébraïque, mentionne l'Alliance conclue entre Dieu et les hommes avec Noé et celle conclue avec Abraham pour le peuple d'Israël scellée par Moïse. Elle peut amener un homme à un certain degré de communication avec Dieu mais pas au-delà.

Avec la mort de Jésus au calvaire, l'ancienne est déchirée de haut en bas, le chemin vers la présence de Dieu auprès de tous les hommes est désormais ouvert. Notons d'abord, au passage, l'importance de la crucifixion comme évènement qui va enfin unir Dieu à tous les Hommes. He 10.15 → 17.

Revenons sur l'histoire des hommes et de leur relation avec ce qu'ils avaient inventé dans leur besoin de divinité. Un besoin d'unité spirituelle avait animé certains peuples, grands ou plus petits ; pour ne pas y revenir je ne citerai que le grand manitou pour les Indiens. Plus à notre portée voyons comment certains hommes se sont arrangés avec leurs divinités.

- Les Égyptiens et le Roi Soleil ATON. Les prêtres du moment conduisaient le peuple à travers de nombreuses divinités. Puis un jour, le pharaon Akhenaton décide qu'il n'existe qu'une source de divinité : le soleil, déjà déifié avec le nom de d'Amon Ra Akhenaton va contraindre le puissant Clergé à admettre que seul le disque solaire était le Dieu susceptible de remplacer le Panthéon égyptien. Sa tentative va tourner court sous l'action des prêtres qui perdaient ainsi leur pouvoir. Et dès la fin du règne de Toutankhamon, l'Égypte revenait à ses cultes polythéistes.

On voit là que nulle intervention suprahumaine n'était venue soutenir la tentative, la tradition reprend sa place. Autre exemple sûrement plus connu : Le Veau d'Or :

Quarante jours se sont passés depuis que Moïse a quitté son peuple pour aller chercher les tables de la loi sur le mont Sinaï. C'est alors qu'Aron le frère de Moïse, fait fondre les bijoux du peuple et en fabrique une statue « le veau d'or ». En route vers la Terre promise, les Hébreux vont se prosterner devant cette effigie. D'aucun la considérant comme puissance, mais cette idolâtrerie est une rupture avec l'alliance du Dieu qui les avait libérés de l'esclavage.

Ainsi cheminant l'histoire combien de peuples avaient rompu avec le créateur pour ne réagir qu'aux biens matériels de leur quotidien et à l'aisance de quelques spiritualités approchantes.

Dans ce contexte d'individualisme des peuples, Dieu va les faire venir à l'essentiel : une Nouvelle Alliance, que son fils Jésus Christ va incarner et proclamer.

Le miracle, car on peut parler de miracle, est d'avoir choisi son fils comme messager. À la création il avait donné au monde tous les moyens de prospérer, de peupler la Terre sans haine et de vivre heureux. Mais il y eu, ce qu'on peut dire un premier accro avec Adam, lequel franchissant l'interdiction de l'arbre de la connaissance fut

chassé du Jardin d'Éden. Bien d'autres événements ont fait passer outre l'alliance ancienne que le Père avait donné à son peuple, un destin de fraternité de foi et de reconnaissance. Dans son immense sagesse, il n'a pas envoyé un mage triomphant annonçant une alliance nouvelle. On dirait aujourd'hui qu'il a envoyé par la « petite porte » son messager : Son fils unique

Celui-ci va calquer sa vie sur celle des hommes en naissant dans une modeste étable, de parents très simples Joseph et Marie ; il évoluera jusqu'à arpenter les espaces arides de Palestine et prêcher la révolution de la Parole. Ses propos marqués par la simplicité, l'engagement de chacun et l'obéissance lui attirent l'adversité des prêtres. En effet, il attire les foules par des paroles prophétiques et des miracles. Jésus-Christ est donc dangereux pour les grands prêtres du temple. Pour s'en débarrasser, car ils voient que ce prêcheur peut et va changer le monde, alors ils le dénoncent à l'occupant Romain qui l'emprisonne et le condamne à mort. Il périra sur la croix en disant « Père pourquoi m'as-tu abandonné ? » Or Dieu ne l'a pas abandonné, au contraire, par sa mort, il lui fait dire que jusqu'à cette fin douloureuse l'homme ne doit pas se désespérer mais se consacrer à la Nouvelle Alliance.

Mais Qu'est ce qu'une alliance ? C'est un pacte entre deux parties, au départ ce sera le lien entre les expériences morales entre les hommes. Mais c'est aussi un lien entre un Puissant et un Vassal.

Les premières alliances étaient conclues avec Noé, Abraham et Moïse. La troisième révélée par « le buisson ardent » établit un lien entre Dieu et le peuple d'Israël:(Gn 19 5-6) « Entendez ma voix et gardez mon Alliance, vous serez ma part personnelle parmi tous les peuples, les royaumes de prêtre et une nation simple. »

Il a envoyé son fils pour nouer de nouveaux liens avec les hommes : c'est « la Nouvelle Alliance » l'ancienne étant le ministère de l'esprit, la nouvelle dépasse la Loi. Le signe donné à Moïse au mont Sinaï

concerne l'esprit et vient frapper la foi au fond du cœur. Jésus va l'annoncer solennellement au monde au cours du dernier repas avec ses apôtres, la Cène. C'est un véritable testament : après avoir pris la coupe, rendu grâce il annonce « prenez et buvez en tous car ceci est le sang de la Nouvelle Alliance, versé pour vous, en rémission des péchés » Ainsi la veille de sa mort, il rachète au nom du Père, les péchés au seul prix de son sacrifice sur la croix. La symbolique est totale, il paye de sa vie la création d'une Nouvelle Alliance avec les Hommes. C'est par son fils envoyé parmi eux que Dieu a demandé plus que la foi. Il a dit la permanence de son message d'amour, de pardon, de confiance, ils s'appuient sur le puissant symbole du message porté par le sang versé. Il affirme la durée dans le Temps « faites ceci en mémoire de moi chaque fois que vous en boirez ».

Cette parole portée par la puissance fraternelle que le Christ lui donne, fait de nous et ses frères et les fils de Dieu. Cette Nouvelle Alliance a ouvert une porte nous permettant de naître de nouveau. Que cette naissance nous imprègne de la puissance divine en tous lieux, toutes circonstances puisqu'elle a vaincu la mort, Jésus Christ ressuscité ayant rejoint son père. Ainsi dans la fraternité de Jésus-Christ nous sommes entrés dans la joie et la lumière de la Nouvelle Alliance.

AMEN